
 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA VERTENTES 
DO RIO GRANDE - CBH GD2 

Ata da 1ª Reunião Extraordinária e 2ª de Trabalho realizada no dia 24 de 1 
Setembro de 2020 por videoconferência Plataforma jit.si meet 2 

Aos 24 de Setembro de 2020, às 14 h, o Comitê da Bacia Hidrográfica Vertentes do 3 

Rio Grande - CBH GD2 deu início a 1ª Reunião Extraordinária e 2ª de Trabalho do 4 

ano de 2020 do Comitê da Bacia Hidrográfica Vertentes do Rio Grande, por 5 

Videconferência pela plataforma jit-si meet. Participaram on line os seguintes 6 

conselheiros titulares e suplentes: Representantes do Poder Público Estadual: 7 

Márcio Heitor Stelmo da Silva (SES/MG), Reginaldo da Silva Alves (IEF), Erivelton 8 

Resende (EPAMIG), José Jorge Pereira (IGAM), Edilson Rezende (PMMG); 9 

Representantes do Poder Público Municipal: Gustavo Alvarenga Rodrigues 10 

(Prefeitura Municipal de Lavras), Fernando Lopes Pimenta (Prefeitura Municipal de 11 

Oliveira), Washington Ângelo de Souza (Prefeitura Municipal de São João del-Rei), 12 

Matheus Augusto de Oliveira Alves (Prefeitura Municipal de Nepomuceno), Flávia 13 

Otaviana Machado (Prefeitura Municipal de Bom Sucesso), Representantes dos 14 

Usuários de Recursos Hídricos: Lucas de Souza Oliveira (SAAE-Oliveira), Camila 15 

Aparecida dos Santos (LafargeHolcim), Izaías Cláudio Mendes de Oliveira (AMG 16 

Mineração), Deivid Lucas de Oliveira (FIEMG), Representantes de Entidades da 17 

Sociedade Civil: Sálvio de Macedo Silva (UFSJ), Adriano Valério Resende (Ong 18 

IRIS), Paulo César José Giarola (ARPA SJDR). Convidada: Samira Marra (SAAE-19 

Oliveira).  A pauta de reunião contou com os seguintes pontos: 1) Abertura e 20 

verificação do quórum; 2) Aprovação da Ata da 44ª Reunião Ordinária de 2020 21 

(05/03/2020); 3) Apresentação das chapas concorrentes para a nova Diretoria: 22 

mandato 2020-2022; 4) Eleição e Posse da nova Diretoria; 5) Apresentação do 23 

Plano de Trabalho pela Diretoria eleita; 5) Assuntos gerais: Moção de 24 

Agradecimento. Encerramento. Assuntos em Pauta: Foi verificado o quórum (2/3 25 

dois terços) pelo Presidente do Comitê Adriano Valério Resende que comentou a 26 

respeito da pauta da reunião, posteriormente fez o agradecimento à presença de 27 



 

 

 

todos e deu início a reunião. O conselheiro José Jorge Pereira (IGAM) sugeriu a 28 

inversão da pauta com a apresentação do Plano de Trabalho, propostas e da chapa 29 

antes da eleição. O Presidente solicitou a Plenária que se manifestasse e não houve 30 

discordância da mesma. Logo em seguida, passou-se para o 2º ponto da reunião a 31 

leitura da Ata da 44ª Reunião Ordinária realizada no dia 05 de março de 2020. Foi 32 

feita a leitura da mesma pelo Auxiliar Administrativo e o Presidente solicitou a 33 

votação da plenária com a aprovação por unanimidade.  Prosseguindo a reunião 34 

seguiu-se para o outro ponto da reunião: apresentação do Plano de Trabalho e da 35 

chapa concorrente para a nova Diretoria: mandato 2020-2022. Dando continuidade à 36 

reunião, o candidato da chapa concorrente a presidência do comitê, Gustavo 37 

Alvarenga Rodrigues, atual Vice-presidente, cumprimentou e agradeceu a presença 38 

de todos, fez suas considerações a respeito da eleição, da composição da chapa e 39 

do plano de ações. Segundo ele, os trabalhos do comitê tem que ser feitos de uma 40 

forma sucinta e os 3 principais pontos de trabalho para os 2 primeiros anos são: a 41 

implementação da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, a criação da agência de 42 

bacia e a revisão das diretrizes de outorga. Outras idéias e posturas podem ser 43 

trabalhadas ao longo do tempo como monitoramento de ETEs, ETAs, alinhamento a 44 

respeito do tratamento de resíduos, criação de viveiros municipais. Ele frisou que 45 

assim que se conseguirem cumprir estes 3 pontos em 2 anos nós nos damos por 46 

satisfeitos. Os 2 comitês juntos GD1 e GD2 estão na mesma situação, são áreas de 47 

cabeceiras e  juntos com contingente populacional significativo.  Ele pediu ao atual 48 

presidente, Adriano Valério Resende, candidato a vice na chapa para fazer a 49 

apresentação do plano de ações. Ele apresentou a composição da chapa e 50 

comentou sobre o plano de ações e explanou sobre os 13 tópicos do plano de 51 

trabalho. O presidente Adriano perguntou à plenária se algum conselheiro queria se 52 

manifestar sobre o plano de trabalho. O conselheiro Sálvio solicitou a palavra para 53 

comentar sobre o plano, elogiou e também destacou os itens 11º e 13º que tratam 54 

 



 

 

 

justamente das parcerias com as entidades de pesquisa que são de fundamental 55 

importância com estruturas técnicas para dar apoio aos comitês não apenas no caso 56 

da água mas também para outras questões de pesquisa. Temos vários centros de 57 

pesquisa que têm condições técnicas para emitir laudos, perícias para dar apoio aos 58 

conselhos em suas atividades.  Depois o conselheiro Gustavo disse que a área do 59 

GD1 e GD2 tem que funcionar como catalisador, agregador, estabelecer  parceria e 60 

servir de apoio ao Poder  Público Municipal que é o maior  poluidor  e com  61 

problemas de supressões de vegetação. O Presidente Adriano relatou que tentou 62 

fazer parceria do comitê com as instituições de pesquisa como o IFSUDESTE por 63 

exemplo e falou também das dificuldades de se fazer convênios com outras 64 

entidades por que  o comitê não tem  CNPJ. Também falou do Grupo de Trabalho na 65 

implementação da cobrança no uso de recursos hídricos e dos instrumentos de 66 

gestão. O conselheiro José Jorge também comentou dizendo que a implementação 67 

da cobrança é um braço executivo, um benefício importante para o comitê para 68 

suprir esta carência. O Conselheiro Gustavo também fez comentários dizendo que é 69 

uma ferramenta importante. Dando seqüência, o Presidente Adriano Valério passou 70 

a condução da reunião para o representante do IGAM, José Jorge, e disse que a 71 

partir daquele momento já não era mais o Presidente. José Jorge iniciou a chamada 72 

dos conselheiros de acordo com cada segmento. Primeiramente convocou os 73 

representantes do Poder Público Estadual: o conselheiro Márcio Stelmo (SES) que 74 

votou favorável a chapa e o plano de ações. A seguir chamou o conselheiro 75 

Reginaldo Alves (IEF) que também votou favorável e fez observações a respeito do 76 

Plano Diretor da bacia dizendo que estamos engatinhando no Plano Diretor sobre a 77 

questão da  proteção  das nossas fontes, dos recursos hídricos, falta muito isso. Os 78 

processos de outorga quando chegam ao comitê trabalhamos em cima de tabelas, 79 

de quantitativos e não na melhoria na quantidade e qualidade, não existe  80 

regulamentação das áreas a serem protegidas e certa restrição de 81 

empreendimentos. O plano hoje não nos dá condições de muita coisa, não que não 82 

esteja previsto em lei, mas que a nossa dificuldade e  a capacidade de articulação é  83 



 

 

 

muito limitada.  Deveria melhorar isso também. Logo após chamou o representante 84 

da EPAMIG, Erivelton Resende que votou a favor da chapa e do plano. Por ser 85 

suplente seu voto não foi computado. O Conselheiro José Jorge também votou 86 

favorável e endossou as palavras do Reginaldo para se observar mais o Regimento 87 

Interno em todos os seus aspectos, trabalhar e ajustar as necessidades que nós 88 

temos dentro da bacia.  Em seguida chamou o representante do PMMG, Edilson 89 

Rezende que se manifestou favorável a chapa e o plano de ações. José Jorge fez 90 

uma observação solicitando ao representante que envie um ofício indicando outro 91 

substituto para sua vaga, já que ele está deixando a PMMG, para se reformar e 92 

também estava substituindo o titular do segmento Edson Silveira. O seu voto não foi 93 

computado. Em seguida o representante do IGAM chamou os representantes do 94 

Poder Público Municipal, iniciando com o conselheiro Gustavo Alvarenga (Prefeitura 95 

Municipal de Lavras) que votou favorável a chapa e ao plano fazendo suas 96 

considerações dizendo que a plenária é soberana, a Diretoria  ela pode apontar os 97 

caminhos do comitê mas com uma gestão compartilhada. Seguindo a votação 98 

chamou o representante da Prefeitura Municipal de Oliveira, Fernando Pimenta que 99 

se manifestou favorável a chapa e ao plano.  O representante solicitou que se 100 

encaminhasse o ofício de substituição de conselheiro. Depois foi a vez do 101 

representante da Prefeitura Municipal de São João del-Rei, Washington Ângelo que 102 

votou favorável também. José Jorge solicitou que também se encaminhasse ofício 103 

de substituição do representante da P.M. de São João del-Rei. O seu voto também 104 

não foi computado por ele ser suplente. Em seguida foi a vez do representante da 105 

Prefeitura Municipal de Nepomuceno Matheus Augusto que votou favorável. E por 106 

fim foi vez da conselheira Flávia Otaviana, da Prefeitura Municipal de Bom Sucesso 107 

votar favorável também. O seu voto também não foi computado por ser suplente. 108 

Depois passou-se para o segmento Usuários de Recursos Hídricos chamando o 109 

conselheiro Lucas de Souza (SAAE- Oliveira) que se manifestou favorável a chapa e 110 

ao plano. Também chamou o representante da Lafarge-Holcim, Camila Aparecida 111 

dos Santos, mas não foi computado o voto por a mesma vir substituir o titular da  112 



 

 

empresa.  Logo após convocou Izaías Cláudio (AMG) para votar. Também foi 113 

favorável a chapa e ao plano de trabalho. E encerrando a votação dos usuários 114 

chamou Deivid Lucas (FIEMG) que voltou favorável. E finalizando os segmentos foi 115 

a vez dos representantes da Sociedade Civil, Sálvio de Macedo, representante da 116 

(UFSJ) que votou favorável pela chapa e pelo plano de ações. Logo após a votação 117 

do conselheiro Paulo César foi a favor da chapa e do plano de ações. E finalizando a 118 

votação foi a vez do atual presidente, Adriano Valério, que foi favorável a chapa e ao 119 

plano de ações. Foram 17 participantes na reunião e computados 12 votos válidos. 120 

Terminada a votação a chapa foi eleita por aclamação com as propostas do Plano 121 

de ações da nova Diretoria para o mandato 2020 – 2022 pelo representante José 122 

Jorge, que declarou a eleição e a posse da mesma. Os conselheiros parabenizaram 123 

os representantes da chapa vencedora e desejaram uma gestão coroada de êxitos. 124 

Logo após os representantes da chapa eleita e empossada fizeram suas 125 

considerações e agradecimentos. Sobre o tópico assuntos gerais não foi tratado o 126 

item Moção de agradecimento. ENCERRAMENTO: O Presidente Adriano fez as 127 

considerações finais e encerrou a reunião agradecendo a participação de todos. Eu, 128 

Laércio Antônio Chitarra, Auxiliar Administrativo CBH GD2, lavrei a presente ata, aos 129 

24 de setembro de 2020, sendo posteriormente encaminhada aos membros do 130 

Comitê GD2 – para aprovação na reunião plenária seguinte. 131 

 

São João del-Rei, 24 de Setembro de 2020. 

 

Adriano Valério Resende  

Presidente do CBH Vertentes do Rio Grande 

 

Paulo César José Giarola 

1º Secretário do CBH Vertentes do Rio Grande 


